# Columnas ESTATALES

29 julio 2024



# **MILENIO**°

Página: 11 29 julio 2024

### **SE COMENTA**

QUE esta semana es crucial porque el Tribunal Electoral del Estado de México podría tomar decisiones sobre los recursos que se presentaron para impugnar la distribución de plurinominales, y aunque todavía existe la instancia de la Sala Toluca y la Superior, las fracciones ya estarán en condiciones de elegir a sus coordinadores en lo que, por cierto, se prevé que se seguirá sin reflejar equidad de género.

**Que** por otro lado, a la **Jucopo** actual se le va a cargar la chamba logística, pues ya se empezará a delinear la llegada de la **nueva Legislatura**, con la definición de espacios, invitaciones para la **ceremonia**, cita para la **foto** y **credenciales** y, claro, el **último pago** a quienes se van.

Y para los que llegan, la tarea urgente será la organización de las primeras sesiones y empezar a delinear el reparto de comisiones legislativas, donde se van a desaparecer aquellas que en el pasado ni sesionaron, como la del sistema aeroportuario y la de recuperación económica, entre otras

Que en esta semana se tiene contemplado que se reúnan
las y los morenistas para elegir
al nuevo coordinador parlamentario, para lo que, ya se sabe,
Paco Vázquez y Maurilio Hernández están más que apuntados. Hay quienes analizan en este juego de equilibrios que el Ejecutivo no puede ceder más poder
al GAP, a cuyo líder ya se le permitió incluso palomear la lista
de candidatos. Y pues ya con eso.

Que la Fiscalía mexiquense dio un buen hit, pues echando la caballería coordinada con la Sedena, Marina, Secretaría de Seguridad federal y de CdMx, y todas las corporaciones de importancia que existen en el país, capturaron a un par de sujetos relacionados con la muerte en Coacalco del Coordinador de Estrategia Táctica y Operaciones Especiales de la SSC capitalina, Milton Morales.

La pareja detenida en Ecatepec habría facilitado placas vehiculares para las unidades que
acecharon al mando policiaco, el
mismo día del atentado. Es apenas el primer hilo de la madeja,
pero algo es algo, en la investigación de un hecho que ha indignado como pocas a veces a los círculos policiacos en México.

# CAPITAL



#### CALMA "CHICHA"

**Dicen** que la definición de quién coordinará al grupo **parlamentario** de Morena, se conocerá después del periodo **vacacional**. Será a mediados de agosto cuando inicien las reuniones de **diálogo** para **determinar** en quién recaerá el nombramiento de la **bancada** con la mayoría en el Congreso mexiquense.



Comentan que el Estado de México es una de las **entidades** que registra mayor incremento de casos Covid, sin embargo, hasta el momento en los transportes masivos, centros de concurrencia masiva, empresas o escuelas, no se aplican las medidas para disminuir riesgos de **contagio**. Aunque las autoridades de salud federales alertaron sobre el incremento de casos de Covid-19 en diversas entidades del país, la **población** se mantiene aun sin adoptar las medidas en donde hay concentración de personas.

### **AFINAN PLANES**

Aseguran que en el Estado de México apenas se cuenta con 15 mil policías estatales para atender a 18 millones de habitantes, lo que complica el panorama de inseguridad en distintos municipios que han sido coptados por el crimen organizado. Este es uno de los retos que deberá afrontar la actual administración y de acuerdo a versiones, ya se encuentra avanzado el diseño de las estrategias que reviertan la situación.

### NUEVO APOYO

Cuentan que si bien acaba de lanzarse el Chatbot Movimex, una plataforma más donde se promete que se escucharán las demandas de la ciudadanía sobre las deficiencias del transporte público y el mal estado de las carreteras, estas líneas son poco usadas por la población mexiquense. El reto está en convencer a la ciudadanía sobre la solución que representa el uso de la herramienta para muchas de sus tribulaciones en movilidad.



# **MILENIO**®

### Página: 11 29 julio 2024

#### POSTEANDO





Especialista en asuntos religiosos y electorales

# Inminente, un partido de ultraderecha

l resultado electoral del 2 de junio havenido a sacudir el actual tablero político de México. La alianza PRI-PAN parece fracturarse. Desde diversas trincheras surgen propuestas de facturar nuevos partidos, y especialmente desde los parapetos derechosos hay un particular interés. Debido a dos factores: El PAN ha perdido su talante conservador social cristianoy, segundo, es una tendencia

que havenido ganando fuerza en el mundo. Especialmente en Europa y muy probablemente en Estados Unidos con el nuevo arribo de Donald Trump, representante de la derecha nacionalista cristiana cuyo eje es el supermacismo blanco.

El triunfo electoral de Milei en Argentina es en realidad una victoria para la ultraderecha internacional. Milei está vinculado a la Política de Acción Conservadora (CPAC), cuyo origen remite a la iniciativa de la ultraderecha de sectores del partido republicano de los Estados Unidos y que se remonta a eventos y congresos desde 1974. Una derecha que evoca en nombre de Dios a ser intransigentes en la defensa de una agenda anti-derechos.

En diferentes oportunidades he enfatizado que no debemos poner en el mismo saco a todas las ultraderechas. Hay acentos y diferencia notorias. A nivel global existen marcadas diferencias y acentos, por ejemplo, en Europa los movimientos ultraderechistas ponen el acento en el rechazo a la migración y son portadores de nacionalismo raciales. En Estados Unidos además prevalece un nacionalismo cristiano supremacista pues

se consideran la nación elegidapor el Dios bíblico para que sea su custodio. En gran parte de los movimientos de ultraderecha prevalecen teologías absolutistas. En Estados Unidos los grupos cristiano-evangélicos subscriben posturas fundamentalistas, mientras en América Latina la prevalencia escatólica, las posiciones son pre vaticano II de corte tridentino. Contra el aborto, la diversidad sexual, rechazan los nuevos roles de las mujeres y son críticos a los avances de laciencia en el bien morir y la reproducción in vitro.

Para mi sorpresa he leído que varios comentaristas aseguran que México está muy lejos de la irrupción política de la ultraderecha. Así lo aseguraban los españoles y Vox dio un gran salto casi de la nada. Incluso en Argentina, hace dos años, nadie firmaría el escenario que vive actualmente el país. En nuestro país desde la guerra cristera la ultraderecha está latente. Cuenta con base social, cientos de organizaciones abiertas y semisecretas están regenteadas por el Yunque. Quieren de vuelta, como en la edad media, que Dios conduzca el destino de la patria. Quizá nos cuesta trabajo reconocerlo.



Página: 02 29 julio 2024



Las finanzas de los municipios mexiquenses en general están complicados

y van para peor.

Entre las deudas que heredan y los recursos que cada día son menos, los problemas crecen, se acumulan y se vuelven complejos.

Y es que el recorte presupuestal de las autoridades federales a los municipios es grave, lo que en muchos casos significa parálisis gubernamental.

Lo peor, la forma de cubrir los recursos faltantes debe ser fortalecer la recaudación, en especial el impuesto predial.

Históricamente los alcaldes eluden este asunto, por una razón muy sencilla. La capacidad de cobrar depende directamente de la posibilidad de ofrecer obras y servicios, en especial servicios públicos.

La cosa es que, a menos dinero en las arcas, menos obras y peores servicios públicos, lo que implica que los ciudadanos se nieguen a pagar impuestos municipales. Pero el gobierno federal no escucha razones localistas y simplemente manda a los alcaldes a la guerra sin fusil, o lo que es lo mismo, a cobrar impuestos a los ciudadanos ya de por si con finanzas lastimadas por la falta de empleo, salarios paupérrimos y una pésima situación económica que golpea a los mexicanos luego de la pandemia.

Pero veamos las cifras. En el estado de México, recientemente se dio a conocer que poco más del 40 por ciento de los municipios tiene malos resultados con el cobro de impuestos. La mayoría de estas localidades son áreas rurales, empobrecidas, donde de por si el presupuesto es insuficiente.

Habrá que ver cómo les va con la propuesta del gobierno federal en materia de optimización presupuestal-cobro de impuestos, pero no hay buenos augurios.

Ya se verá si con el nuevo gobierno federal hay una visión diferente hacia los municipios, en especial ahora que la mayoría es del mismo partido que la presidenta electa.

Mientras tanto, lo cierto es que urge mejorar los servicios básicos, que ahogan a los alcaldes entre gastos y quejas.



### Página: 05 29 julio 2024



POR: JOSÉ CONTRERAS CONTRERAS / Periodista

s cierto que no existe partido político perfecto en este país, todos tienen sus pros y contras, todos carecen de veracidad al 100 por ciento en su discurso político, todos carecen de principios y programa que responda verdaderamente a las necesidades y demandas de los potenciales electores.

En las pasadas elecciones federales y locales hay mucho qué aprender para todos los partidos políticos, pero si a alguno le hace falta reflexionar sobre su viabilidad y futuro ese el Partido Revolucionario Institucional, organización que verdaderamente está en riesgo no solamente en cuanto hace a su registro como partido político, sino su credibilidad entera.

El PRI solito se ha metido en problemas al irse por el camino de la reelección en su dirigencia nacional, que, evidentemente, al único camino que los llevará es a "más de lo mismo". No se pueden hacer cosas diferentes si se repiten los mismos errores, las mismas rutas, los mismos procesos, y eso es lo que el futuro le depara al Revolucionario Institucional.

Más todavía cuando también se piensa repetir los mismos desaciertos a nivel estatal, con una dirigencia que no logró nada a favor de la militancia, pues únicamente se convirtió en reflejo de lo que a nivel nacional le ordenaron.

Por ejemplo, la elección de candidatos se basó en un principio de repetir a quienes ya habian demostrado ante los ciudadanos su incapacidad para gobernar. Salvo contadas excepciones, el PRI llegó a la justa del 2 de junio con la elección perdida, con presidentes municipales acusados por sus propias familias de ser malos padres, desobligados con sus familias, de estar implicados en otros delitos como la violación, y así nadie puede salir bien librado.

El PRI debe revisar lo que hizo mal—casi todo—y comprender que la mejor opción para él
mismo es hacer las cosas diametralmente distintas a lo que sucedió en este ejercicio electoral. Por ejemplo, apostar por la juventud, por
perfiles diferentes, porque hoy la población,
quienes votan, ha demostrado que "más vale
bueno por conocer que malo por conocido".

El PRI también tendría que volver a sus orígenes sectoriales, pues en esta última elección no estuvieron representados quienes más votos le daban antes en las urnas. Se acabaron los obreros para el PRI, ni qué decir del olvido en que dejaron a las organizaciones verdaderamente representativas del campo mexicano, y lógicamente los jóvenes y las mujeres priistas dejaron de sentirse parte de esa organización política.

Recuperar el voto para el PRI no será cosa fácil, pero menos lo será si se apuesta a hacer lo mismo que ya está comprobado que no les está resultando. Hay que hacer cosas nuevas, diametralmente opuestas a aquello que originó una vergonzosa derrota, la peor de la historia de ese partido político.

### Los obreros mexiquenses cambiarían de bandera

En las recientes semanas he tenido la oportunidad de conversar con algunos de los dirigentes sindicales que más relevancia llegaron a tener en esta entidad, los viejos herederos de don Fidel Velázquez, el eterno líder de la Confederación de Trabajadores de México, y todos coinciden en que el presente es muy distinto a lo que les tocó vivir hace algunos años.

Las organizaciones sindicales se sienten abandonadas por el Revolucionario Institucional, ya no se sienten parte del gran PRI, hoy más bien se sienten como perro sin dueño, sin una organización poderosa como lo era el viejo PRI en la cual encauzar sus principios y demandas.

Han encontrado mejor en el Movimiento de Regeneración Nacional mejor atención a las demandas de sus afiliados, y si bien es cierto no se han incorporado a ese movimiento abiertamente, si lo han hecho en su participación laborista, lo que pronto se podría ver reflejado en una migración masiva de trincheras.

La Cuarta Transformación les está ofreciendo hoy espacios de participación, atención, que quizá es lo más importante, y una ruta que por diferente que sea es exactamente la única que hoy representa sus causas, sus luchas históricas y hasta sus principios. Que nadie se espante si en el corto o mediano plazo los obercos se van del PRI en busca de algo mejor a lo poco que tienen hoy.

#### La tragedia del Issemym sigue cobrando víctimas

Es muy feo enterarse de los muchos casos de personas que textualmente están perdiendo la vida por la pésima atención que reciben en el Instituto de Seguridad Social del Estado de México y Municipios. El Issemym poco a poco se ha convertido en la institución que más vidas cobra por procedimientos erróneos.

Tuve la oportunidad de pasar dos días en el Issemym como familiar de un paciente, quien, afortunadamente cayó en ese instituto por un mal relativamente menor, y pasé varias horas en la sala de espera del llamado Centro Médico Issemym "Arturo Montiel Rojas", tiempo suficiente para enterarme de muchos casos que ponen de relieve que la desafortunada actuación del personal médico y de enfermería es la causa de que las enfermedades se agraven y terminen por cobrar vidas.

Conocí, por ejemplo, un caso patético de un persona a la que le sacaron la vesícula por error, pues en realidad de lo que estaba mal cuando llegó era de una hernia, la cual después le tuvieron también que operar y le causaron una infección de gran magnitud por un procedimiento mal ejecutado en el que le dejaron dentro del cuerpo unas gasas que se pudrieron.

También conversé con un paciente que llegó con un terrible dolor de cabeza, al cual le recetaron solamente Paracetamol, lo regresaron a su casa, sin incapacidad porque según los médicos no tenía nada y tuvo que regresar dos días después en muy mal estado porque el dolor de cabeza era resultado causado por una infección estomacal grave, la cual acabó en el quirófano.

De esas historias hay muchas más, casi como pacientes llegan a ese nosocomio que se ha convertido en una muy mala opción para la salud de los derechohabientes que siguen pagando puntualmente sus cuotas al Issemym, porque se las descuentan antes de entregarles su pago, no porque ellos tengan una mejor opción.

Historias de muerte, más que historias de vida, son las que se repiten todos los días, si por falta de los indispensable para atenderlos, pero más que nada por el pésimo nivel que hoy muestran quienes trabajan ahí por destajo, los que tienen que atender todos los días a 30 o 40 pacientes en un solo turno de ocho horas, con más voluntad que capacidad...



### Página: 07 29 julio 2024

### PASES

#### EXPERTOS: SE CAERÁ LA ELECCIÓN EN COACALCO

#### SERGIO VARGAS

De acuerdo con expertos en materia electoral, son muy amplias las posibilidades de que la victoria del PRI y sus aliados por el Ayuntamiento de Coacalco se revierta.

Y es que el candidato a la presidencia municipal David Sánchez incurrió en una serie de trapacerías electorales.

Entre ellas está la compra de votos, utilización de funcionarios públicos en promoción del voto, rebase de los topes de campaña, anomalías en el recuento de votos, destrucción y manipulación de los paquetes electorales.

Por esa razón, el equipo jurídico de Morena interpuso 4 recursos ante las autoridades y los tribunales electorales.

De acuerdo con los abogados de la 4T, los recursos están encaminados a que se anule el fraudulento triunfo priista y se realice una elección extraordinario.



#### CAEN FEMINICIDIOS UN 35% EN EL EDÓMEX: DELFINA GÓMEZ

#### SUSANA CORREA

Durante la Mesa de Coordinación para la Construcción de la Paz número 216, encabezada por la Gobernadora Delfina Gómez, la Fiscalia General de Justicia del Estado de México (FCLEM) dia o anonez que resultado de la sertrategia integral en materia de seguridad, permitió una diaminución del 35 por ciento en el número de eventos de feminicidio, esto, en comparación con el periodo de encre a junicio de 2020.

"Encabezamos la Mesa de Coordinación para la Construcción de la Paz, desde el Palacio de Gobierno, la Casa del Pubbo, donde analizamos y atendemos tensa de seguridad. La @Fiscalia la Pubbe excompartió información del primer semestre del 2024 en el #Estado De México, se estima un decremento en feminicidios, en comparación al mismo la pso durante el 2023.

"Con autoridades federales, estatales y municipales estamos trabajando para garantizar a la población mexiquense una entidad segura. #ElPoderDe-Servir", informó la gobernadora Delfina Gómez Álvarez en sus redes sociales.

La FOJEM señaló que datos del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública indican que el Estado de México se encuentro debajo de la media nacional en el delito de feminicidio por cada 100 mil mujeres, pasando del puesto 18 al 25, entre las 32 entidades federativas, durante el primer semestre de 2024.

Explicó que la media nacional en este delito es de 0.59, y el Estado de México pasó de 0.57 a 0.36 delitos por cada 100 mil mujeres, en lo que va de 2024. Cabe señalar que, durante el periodo informado, se ha percibido una dis-

Cabe señalar que, durante el periodo informado, se ha percibido una disminución del 31.37 por ciento en la cantidad de víctimas de este delito, pasando de 51 en 2023 a 35 en 2024.

De igual forma, los eventos registrados por la comisión del delito de feminicidio se han reducido en 35.29 por ciento pasando de 51 a 33.

En la reunión participaron Horacio Duarte Olivares, Secretario General de Gobierno del Estado de México; Cristóbal Castañeda Camarillo, Secretario de Seguridad estatal; Jose Luis Cervantes Martinos, Fiscal General de Justicia del Estado de México; así como representantes de las secretaria de la Defensa Nacional vide Cantro Ascional del Castado de México; así como representantes de las secretaria de la Defensa Nacional vide Cantro Ascional del Castado de México; así como representantes de las secretarias de la Defensa de la Castado de Mexico; así como representantes de las secretarios de la Registra de Registra de la Registra de



#### DE CADA CUATRO, UNA MUJER SUFRE DE "CIBERACOSO" EN EL EDÓMEX

#### MARIO RODELA

El estudio del INEGI denominado Módulo sobre Ciberacoso (MOCIBA) 2023, muestra que el 19.5% de la población usuaria de internet, mayora 12 años en el Estado de México, vivió alguna situación de ciberacoso.

De acuerdo con las características, el promedio de horas de uso diario de internet de la población que vivió acoso cibernético fue de 6 horas, y de la población víctima fue principalmente via Facebook, después Whats App y en tercer término las llamadas telefónicas.

El 62.6% dijeron desconocer a sus agresores y el 24.6% sí los conocia. A nivel nacional, las entidades con la mayor prevalencia de ciberacoso fue Durango, Oaxaca y Puebla.

Por rango de edad de quienes experimentaron ciberacoso, se indica que fueron las personas de entre 12 y 29 años preponderantemente las víctimas, sobre todo mujeres.

Derivado del acoso virtual que sufrieron, MOCIBA mostró que el 95.6%, posterior a ello adoptó alguna medida de seguridad para proteger su computadora, tableta electrónica, telefono celular o cuentas de internet, creando contraseñas, claves, huella digital o algún patrón, como medida principal, pero también la instalación o actualización de programas antivirus, cortafuegos o antiespias.



# **PORTAL**

Página: 04 29 julio 2024



### erecho de Picaporte

- ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA
- ) GEM: bajan feminicidios.
- ) Ranking Alcaldes Edomex.
- ) La derecha ignorante...

Los altos índices delictivos, principalmente de asaltos a usuarios del transporte público y de feminicidios en el Edomex, son herencia de los ex "goberladrones" priístas, pero ahora el Gobierno del Estado de México asegura que han disminuído (feminicidios) en un 35%, según aseguraron durante la Mesa de Coordinación para la Construcción de la Paz número 216. Hasta ahora el electorado mexiquense le ha refrendado su confianza a la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez en las pasadas elecciones concurrentes del 2 de junio, aunado que la mandataria es ya una de las gobernadoras mejor evaluadas en el "Ranking nacional de gobernadores", y más vale para su partido que así sea ... NOTAS CORTAS: Vaya exhibida que el panista periódico Reforma le propinó la semana pasada al "dueño" del PRI, Alejandro Moreno, recurriendo incluso al "refrito" con situaciones y hechos dados a conocer por la gobernadora de Campeche, Layda Sansores (esa sí, gobernadora valiente) hace idos años! Pero vale preguntarse, ¿por qué no lo hizo antes, digamos, durante la recien-te campaña presidencial? Pues porque la favorita del rotativo de origen regio era Xóchitl Gálvez, candidata no solo de su partido el PAN, también del PRI ... A propósito, parece que la única incondicional que tiene Alito en el Edomex es la dupla Ana Lilia Herrera (a la que impuso como presidenta de lo que queda de ese partido, aprovechando la ausencia de un "primer priísta del estado") y Cristina Ruiz, una de las "insinuadas" en los audio escándalos y "pantallazos" del WhatsApp de la mandataria campechana Sansores Sanromán, pero no todos los priístas mexiquenses están conformes con ello ni se quedarán de brazos cruzados. Otros, ven en el presidente municipal electo de Villa Victoria, Mario Santana Carbajal como el único que puede levantar al tricolor en la entidad, y quien ya en años recientes había pedido de manera institucional la dirigencia, pero, vaya paradoja, precisamente quienes hundieron al otrora partidazo y que hoy están fuera de él, se lo impidieron, y ahí están las consecuencias ... La detención del narcotraficante Ismael "El Mayo" Zambada seguramente tiene muy nervioso a más de un prianista, sobre todo al panista ex presidente espurio FeCal ¿qué no? ... La empresa demoscópica "GobernArte" dio a conocer su reciente encuesta "Ranking Alcaldes Edomex" en el que los mejores posicionados son, del uno al 10, el panista Fernando Flores, de Metepec; la panista Romina Contreras, de Huixquilucan; el panista Pedro Rodríguez, de Atizapán de Zaragoza; el morenista Adolfo Cerqueda, de Nezahualcóyotl; el priísta David Sánchez, de Coacalco; el morenista Miguel Gutiérrez, de Chalco; la morenista Sandra Luz Falcón, de Texcoco; el priísta Juan Maccise, de Toluca y el también priísta de Almoloya de Juárez, Óscar Sánchez García. Es decir, 4 de Morena y PAN y PRI con 3 cada uno

Impresionante inauguración de los Juegos Olímpicos París 2024, la mejor de todos los tiempos que en muchos años no podrán igualar. Lo que ha sido Francia para el mundo, su cultura, la cuna del liberalismo, sus aportaciones a la ciencia y a las artes y, por primera vez, incluyó a la diversidad sexual, pero muchos mochos conservadores y principalmente de derecha, quedaron en ridículo exhibiendo su ignorancia e intolerancia al hacerse los ofendidos por una escenificación de la obra "Le Festin de Dieux" del pintor holandés Jan Hermansz van Bijlert que confundieron con "La últi-ma cena" de Leonardo da Vinci pidiendo "respeto" a su religión, ese respeto que nunca tuvieron para quién pensara diferente en el pasado mandando a la hoguera a miles. Por cierto, hubo algunos prianistas mexiquenses que también se exhibieron ... Ameno encuentro en Metepec con el gremio periodístco local con el encuentro de futbol organizado por la Asociación de Reporteros Gráficos del Valle de Toluca y la Asociación de Periodistas del Valle de Toluca que preside Gustavo Yescas, entre fotógrafos y camarógrafos contra reporteros y columnistas. Ganaron los primeros con chapuza (no es cierto) y êstos últimos portaron uniformes proporcionados por el diputado local de Naucalpan por Morena, Isrrael Espíndola. Al final hubo una comida con el alcalde anfintrión en el que entregó la Presea "Manuel Álvarez Bravo" a Jonathan Mondragón y los reconocimientos a los compañeros Luis Camacho González y Sandra Luz Rodríguez ... ¡Feliz inicio de semana, raza! ... Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com

# **PORTAL**

Página: 04 29 julio 2024



### Con singular alegría

✓ GILDA MONTAÑO

#### Rubén Aguilar, Los Mitos del Gobierno, de 1920 a 2016, parte 2.

Hay un poderoso y dramático hecho histórico: la Revolución. Mito convocante que a lo largo de 80 años, da sustento, racional y emocional, al primer gobierno que emana de la gesta armada y todos los siguientes. Se pueden distinguir cuatro grandes periodos.

a) 1920-1940. Etapa de fundación del nuevo régimen y de la definición de los términos centrales del mito. Se construyen las instituciones y surgen las expresiones culturales a que da lugar la Revolución. El mensaje es que la Revolución está en marcha y es la fuente de los cambios que vive el país. Con sus acciones (Reforma Agraria), y con su discurso, el régimen se hace de una enorme base popular y de un sólido capital social.

Mucho tiempo sigue viviendo de las La Revolución y su discurso, se hace realidad y toma forma. Es la época de los gobiernos de los presidentes Álvaro Obregón (1920-1924); Plutarco Elías Calles (1924-1928); Emilio Portes Gil (1928-1930); Pascual Ortiz Rubio (1930-1932); Abelardo L. Rodríguez (1932-1934) y Lázaro Cárdenas (1934-1940).

b) 1940-1960. Las acciones y el discresso de la etapa anterior se atemperans. Se busca la distensión de una sociedad polarizada a consecuencia, entre otras de la Reforma Agraria y la Expropiación Petrolera. Los generales dejan el poder e inicia la etapa de los gobiernos civiles. La Revolución se hace responsable de la modernización que requiere el país. La Revolución se institucionaliza. Se mantiene el discurso revolucionario, pero empieza a perder fuerza. Es la época de los gobiernos de los presidentes Manuel Avila Camacho (1940-1946); Miguel Alemán (1946-1952) y Adolfo Ruiz Cortines (1952-1958).

la afirmación del presidente López Mateos, mi gobierno es de "Centro izquierda dentro de la Constitución". El país organiza las Olimpiadas (1968) y el mundial de futbol (1970). El intento de recuperar un discurso más revolucionario se cae con la matanza de 1968. El gobierno sostiene que los estudiantes están manipulados por el comunismo internacional. Se recurre a la Revolución para fustigar a las fuerzas obscuras que desprestigian al país. Por primera vez las clases medias mexicanas toman distancia del régimen. El mito de la Revolución se desvanece.

c) En reacción los dos siguientes gobiernos intentan, en lógica populista y en contra de los empresarios, restablecer el mito con énfasis en el nacionalismo revolucionario. Es la depoca de los gobiernos de los presidentes Adolfo López Mateos (1958-1964); Gustavo Díaz Ordaz (1964-1970); Luis Echeverría (1970-1976) y José López Portillo (1976-1982).

d) 1980-2000. Se hace evidente el quiebre del milagro económico mexi-cano. El país deja de crecer a una tasa anual del 6%. Se requieren cambios. Hay que abrirse a la economía mundial. Las transformaciones necesarias van en contra del mito. Un sector del PRI, baluarte del mito, se siente traicionado y abandonan el partido, para fundar una alternativa que mantenga al mito, y nace el Partido de la Revolución Democrática (PRD). Se pone fin a la Reforma Agraria, se establecen relaciones oficiales con la Iglesia y finalmente se firma el Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN). El mito fundador ha quedado en el olvido. El PRI pierde la presidencia. Es la época de los gobiernos de los presidentes Miguel de la Madrid (1982-1988); Carlos Salinas de Gortari (1988- 1994) y Ernesto Zedillo (1994-2000)

El PRI, en el año 2000, después de 80 años es derrotado. Vicente Fox del PAN, rompe con las viejas formas y modales y con el discurso, de la anquilosada litúrgica cívica del poder priista. Su manera de ser y de decir las cosas resulta muv atractiva para el electorado. En los seis meses de la campaña construyó un poderoso mito convocante al voto de quienes se pronunciaran a su favor: sacar al PRI de Los Pinos. El encarnaba todas las virtudes, para alcanzar ese fin que se veía imposible. En ocho décadas nadie había podido construir una alternativa de poder para enfrentar al

Avanza la campaña, se extiende y posiciona el mito; el candidato Fox, con botas y sombrero, con un discurso directo y popular, a veces populachero, se convierte en el candidato que podía sacar al PRI de Los Pinos. Ante la posibilidad del triunfo, pocos días antes de la elección, los electores que no simpatizaban con el PAN deciden hacer que su voto cuente y en la urna optan por Fox.

El voto útil y la alta participación del cenorme y disciplinado voto duro del PRI, que se quedan cortos con los números del panista. La ventaja de siete puntos, obligan al presidente Ernesto Zedillo a reconocer la derro-ta. La posibilidad del "fraude patrió-tico", ya no tenía lugar. La sociedad mexicana y el mundo, a través de miles de periodistas, estaban atentos a lo que pasaba.

Ya en la presidencia las cosas no funcionaron como en la campaña. Fox (2000-2006) y su gobierno no pueden construir un mito convocante. En las encuestas hechas por la presidencia el tema de sacar al PRI de Los Pinos hasta el fin de los seis años de gobierno, se mantuvo dentro de las tres acciones más reconocidas y mejor calificadas; hacia relación directa con la idea de la democracia. (Continuará) glidamh@hotmail.com

# **CAPITAL**



# El pico del pollo

### Alfredo Albíter Sánchez

alfredo.albiter@capitalmedia.mx

En la última entrega nos referimos a hechos sucedidos en la Normal Rural de Tenería "Lázaro Cárdenas del Río", donde falleció Brayan Zarco, tras una novatada en la que le hicieron "caballo" y de ello surgieron -según testimonios- lesiones, que a la postre le quitó la vida, pese a los esfuerzos realizados para llevarlo a un hospital... Así lo dijimos en una parte del texto: "Pasan las cosas, pasan los hechos y ellos tan campantes como si perder una vida fuera una especie de ofrenda de inicio de cursos...Para colmo, después de varios días, quien dirige la escuela, sale a decir que se acabaron las novatadas, no hay más de esas prácticas y a las pocas horas alumnos de recién ingreso, fueron dejados "como novatada" en el patio de la escuela toda la noche, aún con la lluvia. Como resultado de esto, algunos decidieron suspender sus sueños y dejar el centro escolar por temor a que este tipo de cosas fuera escalando... Vaya forma de minimizar las cosas, de ser cara dura y demostrar lo poco que importa el bienestar de alumnos. Por supuesto, no se puede soslavar la complacencia de las autoridades, el mantenerse callados ante los hechos y no hacer un pronunciamien-

to, un procedimiento para remover a dirigentes y, de verdad, parar todo"... ¿Cuántas muertes habrán de pasar, cuántas deserciones más, cuánto más de todo? La Fiscalía de Justicia mexiquense, ha tomado en sus manos el caso, ya tiene a una persona en investigación y está "jalando" la cuerda para obtener más información, quizás por ello las manifestaciones de alumnos y ex alumnos sobre lo acontecido con Brayan, le sirvan como una base fuerte y sostenida para ir enterándose de lo sucedido en los casos anteriores. Hasta dónde se continuará tolerando el vacío de autoridad -o complicidad- en la escuela. ¿El director es una caricatura de lo que debería ser alguien que dirige los destinos de una institución tan importante y con tanta tradición? Con lo sucedido hasta ahora, se percibe, los alumnos de grados adelantados avasallan a quienes deberían ser la autoridad. Lo que tradicionalmente conocemos como un autogobierno. ¡Vaya peligrosa situación!

#### LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me dicen, la aprehensión de Janeth "N" y Erick Gerardo "N",

### Más voces (Último)

como probables participantes (así debe decirse por la presunción de inocencia) en los hechos delictivos, en donde perdiera la vida Milton Morales Figueroa, coordinador General de la Unidad de Estrategia Táctica y Operaciones Especiales de la Secretaría de Seguridad Ciudadana de la Ciudad de México, el 21 de julio pasado, en el municipio de Coacalco, Estado de México, ya arrojaron resultados importantes y se logró establecer las matrículas de dos autos relacionados también con esta actividad, eran sobrepuestas...En esta semana la Fiscalía de Justicia mexiquense, que dirige José Luis Cervantes dará a conocer resultados de indagatorias y nos llevarán más cerca de conocer el ¿por qué? de los hechos, para asesinar al "Jefe Milton"...Habrá novedades de esas que te van acercando más al cómo y por qué sucedieron los hechos. Es un camino largo para llegar hasta donde se debe, pero por fortuna todo va avanzando, las piezas con que cuenta la Fiscalía mexiquense van encajando y todo dejar ver, será otro de los casos relevantes con resolución y claro, no quedará impune...Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Shalom.

# **CAPITAL**



## **Dobleces**

### Israel Mendoza Pérez

@imendozape

# Se escurre la justicia

El caso Ayotzinapa derrapa sobre la cuatroté y golpetea al nuevo gobierno. Es la herida abierta y el discurso oficial escurrido entre incosistencias y un gobierno comprometido con las Fuerzas Armadas desde 2018. El gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador falló. La justicia no llegó para las víctimas y familiares de la noche del 26 de septiembre de 2014 en Iguala.

La cuatroté se enredó entre la ideología, la afinidad y los intereses en conflicto de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos y la Secretaría de Gobernación. La bandera de los 43 normalistas de Ayotzinapa quedó en el olvido de los 100 compromisos del presidente y la batieron entre la lenta agenda de Alejandro Encinas, cuando fue subsecretario de Derechos Humanos y los dogmas ideológicos de la ombudsman Rosario Piedra. Confrontados, sin hilo conductor, ni intereses comunes apoyaron el objetivo presidencial.

En el último informe de la cuatroté a los padres de los 43 normalistas, se encontraron elementos que distorsionaron el objetivo esencial que era dar justicia. Inconsistencias, descalificaciones y un sesgo de defensa al Ejército dañaron el objetivo primordial de dar certeza a un caso que toma tintes de intriga política.

Los padres y madres de los 43 normalistas, aseguraron que el presidente López Obrador no quiso cumplirles con resolver su caso y criticaron que en el informe oficial del caso Ayotzinapa no se tomaron en cuenta numerosos testimonios y declaraciones ministeriales que avalan que ese día el Ejército "estaba en las calles y participó de una manera vergonzosa" en la desaparición de sus hijos.

La relación entre el gobierno y los padres de familia de los 43 estudiantes desaparecidos, está quebrada. En resumen, solo dos personajes son señalados, Jesús Murillo Karam, exprocurador y Tomás Zerón de Lucio, exdirector de la Agencia de Investigación Criminal (AIC) acusado de tortura, desaparición forzada y coacción de servidores públicos. Los resultados del gobierno resultaron magros.

El último año del sexenio cuando se declaró la ruptura. En el libro "¡Gracias!", López Obrador afirma que el caso Ayotzinapa "nunca se va a cerrar". Versión que retomó en su mañanera del 15 de febrero, al reclamar que los padres y sus asesores habían politizado el tema en lugar de ayudar a resolverlo.

El informe carece de una validez jurídica, tiene tintes políticos y contextualiza desde la ideología y no con los elementos legales existentes. La lentitud de las investigaciones y la falta de resultados para castigar a autoridades, tanto civiles como militares, que participaron en la desaparición de sus hijos y en la fabricación de la denominada verdad histórica en el sexenio pasado es latente en un sexenio que se perdió entre los compromisos y una lucha demagógica.

El choque con quienes cuestionan al gobierno, llevó a dejar una herencia al próximo gobierno. El caso de los 43 dejó de ser un pendiente en la agenda de la transformación. Comienza a tener una serie de intereses que fraccionaron la "verdad histórica".